
3打了“问题疫苗”
怎么办？
3月21日，山东省食品

药品监督管理局公布了此

次 12 种非法疫苗的名单。

北京大学医学部免疫学系

副主任王月丹建议如果近

期接种了名单中的疫苗的

群众去医院检查一下免疫

的效果。如果没有产生免

疫，可以补种疫苗。如果

像是狂犬疫苗，风险比较

高，建议去医院检测有无

免疫应答，没有的话，建

议补种合格的疫苗。

4一类疫苗还要打吗？
北京市疾控中心副主任

庞星火提醒家长，一类疫

苗是国家规定必打并且免

费提供的疫苗，对孩子

的健康成长非常重

要，千万不要因

为恐慌随意放弃

为孩子接种。

此外，一类

疫苗是国家统

一要求接种的，

应在规定接种时

间内完成接种，否则，

可能会影响孩子的入学。

5二类疫苗还要打吗？
对于这个问题，多位

专家都表示不要因噎废食。

北京大学医学部免疫学系

副主任王月丹称，本次涉

事的疫苗都是二类疫苗，

个人可根据需要自由选择是

否接种，也可以选择疫苗

厂家以及到哪里接种。家

长在带孩子去接种二类疫

苗时，可以要求查看疫苗

包装、说明书等。

( 本报综合 )
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少年说

文 / 谢子豪
中华文明源远流长，犹如

黄河长江一样，始终奔流不息。

它没有像其他的古文明一样被

淹没在历史的尘埃之中，而是

生机焕发，始终屹立在世界文

化之林。而中华传统礼仪作为

中华文明的重要组成部分，在

中华民族的发展史上也留下了

浓墨重彩的一笔，对我们的生

活产生了巨大的影响

礼为何物？礼是社会人际

关系与规则的具象化仪式。无

论是古代的尊卑秩序还是当今

的平等友善，礼，都表达着对

神灵、对君王、对长辈的敬重。

自古以来，我国就有“不知礼，

无以立”的说法，可见，礼仪

是人类作为一种社会生物所必

须的。而现如今，关于传统礼

仪的存废问题，在社会上引发

了热烈的讨论。

前段时间，在某综艺节目

中，有众多明星父亲为女儿“盘

发”，学习中国古代女子的成

人笄礼，并且孩子们也行跪拜

礼，以表达对长辈们养育的感

恩。这些举动在网上获得了不

少网友的点赞。殊不知这本身

便是一场闹剧，古代女子十五

岁成人，而被“盘发”的女儿们，

大多却处于幼年，何谓成人之

礼？如此看来，礼仪是假，作

秀是真。

这也反映出了当今社会的

一个普遍现象——中国人对于

中华传统文化内涵认识的浅薄。

只知其形，而不得其意。若只

顾及其形式，而忽略了其最根

本的意义，再光鲜的表达也无

法撑起一副虚浮的躯壳。现如

今，这种情况屡见不鲜，作为

中华民族千年精华的浓缩，在

社会上被滥用一气，如节目中

“盘发”的炒作行为。更有甚者，

有的人追求所谓的明星偶像，

放弃自尊，对他（她）们行跪

拜大礼，中华文化中对于尊重

师长的内蕴也在这一跪中荡然

无存，这难道不令人痛心吗？

由此看来，在社会飞速发

展的今天，传统礼仪似乎不合

时宜了，因此社会上有许多声音

提倡废除传统礼仪。殊不知，

仪式的存在有其内在的合理性，

它对于提升人的个人修养，塑

造一个民族的民族气节以及传

承传统文化都发挥着重要的作

用。就此而言，关于传统礼仪

纷争的原因，正是在于礼仪是

否作为敬意的载体而存在，它

之所以遭到反对，就在于其形

式与内容脱离，本末倒置，表

演化的仪式也就迂腐而让人反

感了。

（作者系湖南师大附中学
生）  

中华传统礼仪
存与废

今日女报 / 凤网记者 章清清 

近日发生在山东地区的“未冷藏
疫苗”案件在微信朋友圈炸开了锅，
愤怒、担忧的情绪困扰着每一位家长。
3 月 22 日，记者走访了长沙市星沙
的 3 个社区卫生服务中心的接种窗口，
发现带孩子前来接种的家长寥寥无
几。接种窗口工作人员介绍，因为近
日天气和疫苗新闻的影响，这几日来
接种的家长的确比往日少了一大半。
疫苗到底该不该接？长沙市场上是否
有问题疫苗？应对公众的恐慌，今日
女报 / 凤网记者采访了省、市疾控中
心以及省食药监局，获得最新的权威
消息。

疫苗恐慌？
专家有话说

记者走访：
接种窗口接种家长少一半

3 月 22 日，阴 雨绵绵。

记者走访了位于长沙县的星

沙街道、湘龙街道和泉塘街

道的社区卫生服务中心的接

种窗口，发现 3 个接种点窗

口带孩子来接种的家长，人

数都很少。窗口工作人员表

示，因为近日天气和疫苗新

闻的影响，这几日来接种的

家长的确比往日少了一大半。

在星沙街道社区卫生服

务中心的接种窗口，一名带

着 2 岁女儿前来接种的陈先

生告诉记者，这两天的疫苗

新闻他一直都很关注，来之

前的确有些犹豫。不过因为

今天女儿打的是一类疫苗，

经过考虑后他最终还是带孩

子来接种了。陈先生说，这

次的问题疫苗主要是二类疫

苗，一类疫苗听说是由卫生

部门统一配送的，他还是比

较放心。但以后打二类疫苗

肯定会更加小心。

采访中，星沙街道、湘

龙街道和泉塘街道社区卫生

服务中心的接种窗口工作人

员均向记者表示，不论一类

疫苗还是二类疫苗，他们都

是从省疾控、市疾控主渠道

过来的，家长可以扫码疫苗

上的监管码查询信息。

最新进展：

湖南 4 名涉案人员电话无
法拨通，一家涉案企业被
调查

在山东省食药监局公布

的庞某非法经营疫苗的涉嫌

人员名单中，从庞某等处购

进疫苗及生物制品的下线人

员里，在湖南，涉及长沙 3人、

岳阳1人。记者拨打了公布

名单上4 名涉案人员的电话，

3 个号码停机、2 个号码挂

断，还有一个是空号。

3月22日下午，记者从

省食药监局获悉，根据山东

省食药监局公布的销售下线

涉及湖南的 4 名涉案嫌疑人

员名单和协查线索，省食药

监局、省公安厅指导督促长

沙、岳阳两市食药监和公安

部门紧密配合，正在采取措

施进行核查。目前，长沙市

公安机关已控制其中1 名涉

案嫌疑人，并对其进行调查；

另外3人正在核查之中。

3月21日下午，省食药

监局、长沙市食药监局专案

组进驻湖南华一生物制品有

限公司，对该企业涉嫌虚构

疫苗销售渠道进行调查。3

月22日，该企业法人代表及

相关负责人等正在接受调查。

调查结果将于3月25日前报

国家食药监总局，由国家食

药监总局统一向社会公开。

3月22日，
星沙街道

社区卫生

服务中心

带孩子接

种的家长

很少。

对于妈妈们来说，不论案情

最终如何，最关心还是自己家的

孩子是不是接种了这批“问题疫

苗”。据相关媒体报道，自2010

年开始，嫌疑人庞某卫与其医科

学校毕业的女儿孙某就已经从事

疫苗的非法经营。这也就是说，

2010 年之后以上 24 个省 80 余

个市县接种的 25 种疫苗，都有

可能存在违规储存的问题。如果

自己的孩子可能接种了这批“问

题疫苗”会有什么危害？疫苗还

该不该接种……关于疫苗的种

种，我们梳理了妈妈们最关心的

问题来解答。

1未冷藏的疫苗有危险吗？
据济南警方介绍，查获的这

些疫苗都是有正规疫苗生产厂

家生产的，只是嫌疑人并没有

按照规定进行冷链存储

和运输，部分属于

临期疫苗，流通

过程中存在过

期、变质的风

险。所以查获

的疫苗并不是

伪劣疫苗。但

是打了没冷藏的

疫苗到底有没有危

险呢？对于这个问题，中国

疾控中心副主任、中科院院士高

福称，过期疫苗应该是没有起到

疫苗该起的作用，但估计不会引

发副反应。也就是说，即便疫苗

失效了，导致出现这种副反应的

可能性也极低。

2问题疫苗接种后最大的风险
是什么？
此次的“问题疫苗”的最大

风险是失效，即人接种后没有产

生免疫。比如，对于狂犬病等致

命传染病，接种无效疫苗后无法

防止感染，一旦感染就会危及生

命。

妈妈们最关心的问题：


